

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 374

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales.  
**Pagos adelantados**

Director: CÁNIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## El Castellano

es el periódico más barato de la provincia

### Los fondos Universitarios y la Memoria del señor Concha

Ya tienen conocimiento nuestros lectores de la Memoria del señor Concha, sobre el asunto del patrimonio Universitario, Memoria escrita con cariño y entusiasmo y que confirma y patentiza la reconocida competencia de su autor en materia de legislación.

A pesar del exquisito cuidado con que se analiza el asunto y a pesar también de haber suscrito la Memoria como dictamen propio los profesores de la Facultad de Derecho de esta Escuela, hemos creído encontrar en ella algunos vacíos, que, a fuer de imparciales, hemos de poner de manifiesto, contribuyendo así nosotros también a que el tan discutido asunto sea analizado minuciosamente.

Emitido ya ese dictamen y dado a conocer al público, creemos que ha llegado la hora de examinarlo serenamente, sin miedo a que nuestros juicios puedan influir en la resolución ministerial que haya de recaer en tal asunto; porque ni nuestra voz llega tan alto, ni tenemos la pretensión ridícula de suponer que las autoridades burocráticas, ni el ministro de Hacienda vengán a recoger de las columnas de un modesto periódico las razones y los argumentos que hayan de servir de base a la resolución del famoso expediente.

Opinamos, por el contrario, que ese dictamen debe ser examinado y discutido; porque nada, acaso, más perjudicial y funesto que el envolverle en una atmósfera de silencio. Si en torno a él no se promueve una amplia y viva discusión que realice la importancia de los problemas que entraña, ese dictamen irá fríamente a figurar, como un papel más, a los archivos del Ministerio, y a nadie podremos convencer de que ha llegado a interesarnos hondamente, el asunto que en él se debate.

Y hechas estas salvedades, entremos en materia, exponiendo lealmente nuestro parecer.

Creemos nosotros que si en definitiva el Estado se incauta de los valores objeto del litigio, no ha de ser por que entienda que son bienes desamortizables; tampoco alegar como razón de su proceder el derecho de reversión a la corona de esos bienes, porque, aún en el supuesto de que este derecho hubiera existido, hoy no puede alegarse porque ha prescrito; ni, por último, el Estado sustentará la absurda teoría de que las Universidades, en el régimen actual de derecho, carecen de capacidad para adquirir y poseer bienes, con el solo fin de apoderarse de los valores.

En este litigio son sin duda, otras las razones en que el Estado fundamentará sus pretensiones, y no sería arbitrario suponer que la principal consista en el concepto que le merecen los valores depositados en el Banco de España.

Es nuestra particular opinión que en la Memoria debió estudiarse con todo detenimiento el concepto que merecen esos bienes; determinar de una manera clara y precisa, si esos valores tienen el concepto de rentas, ó lo que es lo mismo, si son utilidad ó beneficio que la Universidad obtiene de alguna cosa, ó por el contrario, si son su patrimonio ó parte de él, si son bienes propios; y este punto, claro es, debió ser objeto también de estudio y sobre él no debieron pasar como sobre ascuas los señores Doctores de la Facultad de Dere-

cho que han dictaminado en el asunto.

Y no se diga que el argumento no tiene importancia, creyendo que ya nadie se le ha ocurrido llamar a esos valores rentas de la Universidad, porque en materias opinables hay para todos los gustos, y sobre que no se trata de ningún artículo de fé, no sería tampoco absurdo sostener tal afirmación, que en definitiva, sería fácilmente aceptada por el Estado, que es en este litigio juez, parte y definidor.

E. DE C.

## Ecos mundiales

### Para descubrir filones

En las colinas de Conistón (Lancaster) se ha ensayado recientemente un curioso sistema para descubrir yacimientos de metales.

Consiste, sencillamente, en la aplicación de los rayos X a la superficie del terreno, donde se supone que existe el veneno.

La corriente que tal aplicación determina, indica la profundidad a que el yacimiento se encuentra.

Por antiguos testimonios históricos se sabía que en las citadas colinas se había abierto una productiva mina en época romana.

Abandonada más tarde, fué cegándose, hasta que nadie se acordó de ella.

Por el procedimiento indicado anteriormente se ha tanteado el terreno, y en el punto indicado por los rayos X se practicaron excavaciones, que dieron por resultado el descubrimiento del antiguo filón.

Los inventos de esta naturaleza aplicación de los rayos X, han sido dos ingenieros: el norteamericano Daft, y el inglés Williams.

### Un vestido costoso

En la Exposición de San Luis, adonde los grandes maestros de sastrería y los fabricantes de telas han enviado sus más apreciadas obras, han quedado triunfantes los sables del antiguo continente.

En ella se exhibió el traje que llevó la Reina Guillermina el día de su coronación, y cuyo coste asciende a la cantidad de *doscientos cincuenta mil francos*.

Bueno será advertir que los adornos son los que principalmente hacen subir el precio de la régia vestidura a la cantidad indicada.

### La enfermedad del sueño

El doctor Christi, médico de la Liverpool School, en el Congo, ha regresado a Europa, donde piensa continuar sus estudios acerca de la enfermedad del sueño, que diezma la población de aquel Estado.

El doctor ha tratado varios negros y diversos animales inoculados con el virus a que se atribuye la enfermedad. La mortífera dolencia ha diezmado ciudades enteras en Africa, especialmente la de Lemba, cuyo último habitante fallecido hace pocos días, quedando la ciudad desierta.

### En honor de Verdi

La suma recogida para erigir en Milán un monumento al insigne compositor José Verdi es de 120.000 liras.

El premio se estableció para el escultor que triunfara en el concurso abierto, par. designar al que había de encargarse de la obra de 5.000 liras, habiéndose asignado cinco recompensas de 1.000 liras cada una para los que, sin ganar el concurso, presentasen los cinco mejores bocetos.

La admisión de trabajos para el concurso, terminará el día 10 de Enero de 1905.

## La historia al día

EFEMÉRIDES

12 de Agosto 1809

Los franceses se apoderan del castillo de Monjuich (Gerona).

Desde principios de Mayo de 1809 el general francés Reille y más tarde el de igual categoría Verdier, comenzaron a hostilizar a los habitantes de Gerona con continuos encuentros y asaltos, consiguiendo

do al cabo en el siguiente mes encerrarlos en estrecho círculo formado por 18.000 hombres. Los sitiados sólo ascendían a 5.673 pero tenían a la cabeza un gobernador de inequívoco valor como era don Mariano Alvarez de Castro y contaban además con el auxilio de las mujeres, que dando al olvido sus faenas, ocupábanse en distribuir municiones y en socorrer a los heridos é enfermos. El primer punto que atacaron los franceses fué el castillo de Monjuich, inexpugnable fortaleza defendida por su Gobernador don Guillermo Nash. Comenzó el bombardeo a mediados de Julio, y alentados los franceses con el éxito de los primeros disparos, intentaron el asalto, siendo rechazados por cuatro veces y perdiendo en una de ellas 2.000 hombres. Era el mes de Agosto cuando viendo Nash comprometida su situación por falta de gente y de recursos dispuso, previa consulta al consejo de guerra, abandonar el castillo no sin proceder antes a la destrucción de todos los sitios y armamentos. De los 900 hombres que formaban la guarnición habian sucumbido 529 y 3.000 por parte de los franceses. Para completar este hecho tan intimamente ligado con el memorable sitio de Gerona, añadiremos que aún resistió la ciudad el ataque de las fuerzas invasoras por espacio de cuatro meses, en cuyo periodo hicieron sus hijos una defensa tan heroica y fueron tan marcadas las pruebas de abnegación en que todos se realizaron, que la capitulación que al fin hubo que aceptar, bastó para inmortalizar su nombre en los fastos de la historia. (Prohibida la reproducción.)

## Telegramas de anoche

Madrid, 11 10-30 n.

### Toma de un fuerte

Se ha recibido un despacho de Tokio que dice: Los japoneses han tomado a Su-Chia-Dung, situado a un kilómetro de Puerto Arturo, en cuyas colinas han colocado artillería gruesa dominando el puerto y la ciudad.

Noticias de Chefoo dicen que el día 8 se entabló un vivo cañoneo entre las dos escuadras enemigas, añadiendo que los rusos evacuaron Sang-Trenk.

### Petición rusa

De Shanghai participan que los heridos y enfermos rusos en Puerto Arturo se elevan a diez mil.

Añade el despacho que los rusos han solicitado de los japoneses que permitan la salida de un barco-hospital conduciendo a los heridos.

## En Puerto Arturo

### Combate naval

Los tripulantes de un destructor ruso llegados a Chefoo en la mañana de hoy (fecha del telegrama) comunican que salieron del puerto seis acorazados, cuatro cruceros y la mitad de la flota de torpederos rusos.

El almirante Togo que acechaba sus movimientos, emprendió su persecución, entablándose formidable combate.

Manda los buques moscovitas el almirante Vitgeut.

Hasta ahora, los primeros resultados conocidos de este combate son contrarios a los rusos, pues han regresado precipitadamente al puerto los buques «Retvisan» y «Povleda» ignorándose la suerte de los demás.

### Batalla por tierra

De Tokio cablegrafian que an-

te el mortífero fuego que hacian sobre la plaza los japoneses, la guarnición de Puerto Arturo decidió jugar el todo por el todo, saltando a la desesperada.

Las bombas que lanzaba la artillería del Japon caían en la ciudad y en el puerto, produciendo víctimas y grandes estragos.

Esperanse con ansiedad en San Petersburgo nuevas noticias de estos hechos.

GARCIA-PLAZA.

## En el nuevo Hospital

No vamos a hacer ahora la descripción del flamante edificio, ni mucho menos a ocuparnos de él bajo el punto de vista técnico y de utilidad para el fin a que está destinado.

A nuestros profanos ojos nos parece bueno, excelente, soberbio. La impresión que se recibe al visitar sus amplias galerías, sus anchurosas salas, todas sus dependencias, es grata, profunda, alegre.

Salamanca, como ya dijo un visitante extraño el otro día en estas columnas, debe sentirse orgullosa, y con ella nosotros, los salmantinos. Tiempo era ya de que nuestra ciudad tuviera un Hospital adecuado, lleno de luz y de aire donde no se sintiera tan hondamente la tristeza y el malestar que inspiran el dolor humano y las lacerias sociales.

Teníamos un Hospital que era un oprobio; un lugar escondido y lóbrego, vetusto, ruinoso, donde toda infección parecía tener asiento, donde se almacenaba la carne podrida, la miseria doliente, y que no parecía otra cosa, ni quizás lo era, que la antecámara del cementerio.

El nuevo Hospital es muy distinto.

Vastos pabellones, horadados por grandes ventanales, abiertos a todos los aires y a todas las luces; extensas galerías que unen entre sí como apchos puentes los diferentes cuerpos del edificio, y un extenso jardín que aísla la enorme construcción y que le presta luz abundante y ambiente puro.

Aquello parece más bien el palacio de un magnate que espera ser habitado por sus señores y poblado de numerosos sirvientes.

Verdad es que en aquellos largos salones, no se oyen aún ni quejidos ni lamentos; que en aquellas camas firmantes y limpias no se ven cuerpos desfallecidos, ni caras pálidas, ni ojos vidriosos que fijos en el espacio miran el lugar por donde ha de venir la muerte, que acaso se espera y se desea.

Aún no hay por ahora nada de eso. Bien al contrario, una innúmera curiosidad y asombrada circula inquieta por el recinto, escudriñando sus rincones y registrando hasta sus menores detalles.

Entre la muchedumbre, donde no faltan gentes ricas y acomodadas, figura el pueblo, los humildes, los pobres, trabajadores y mendigos, obreros y sirvientes... Los futuros habitantes de aquella, por hoy, grata morada.

Todas esas gentes la llenarán mañana de suspiros y quejas, de gritos, y lágrimas; y entonces, acaso, aquel recinto no producirá en el ánimo sino una impresión de dolor agrandado.

En todo caso, el nuevo Hospital no exhalara aquel helor de miseria y podredumbre que exhalaba el antiguo.

—¡Aquí ya se podrá estar enfermo!, nos decía un hombre del pueblo, que pasaba junto a nosotros.

En esta frase, amargamente irónica, se contiene el mejor elogio que pudiera hacerse del nuevo Hospital.

R. B.

## Callejón de las siete revueltas

Una calle así intitulada, no necesita describirse; su gráfico nombre es más que suficiente, para que el lector la imagine tal cual es, y por lo tanto, renunciemos gustosos esa tarea porque no podríamos dar grandes detalles de una vía pública, cuyo alumbrado se limita a un mugar fofolillo, puesto por la piedad de los fieles junto a una imagen de la Madre de Dios; farol que en vez de alumbrar, sirve solo para hacer más tétrica la obscuridad de una noche, en que el cielo presenta el aspecto de un ilimitado manto de terciopelo negro.—Soledad, tinieblas, silencio interrumpido solo por el monótono ruido de la lluvia... he aquí todo lo que podemos decir de una calle que, al menos en la noche en que por vez primera penetramos en ella, convida solo a escenas trágicas, a aventuras desagradables, a encuentros con gente non sancta.

Hemos dicho «penetramos» cuando en honor a la verdad, aún permanecemos indecisos, casi decididos a tomar una dirección contraria.

No hay porqué sonrojarse de esta determinación, puesto que el único que podría apercibirse de ella no es tampoco sordo al grito de alarma lanzado por la prudencia. También él siente ese temor vago é injustificable, que se llama presentimiento, pero vence su energía, sobrepone su voluntad a toda idea supersticiosa y entra con paso firme en el «Callejón de las siete revueltas».—Sigamos al joven transeunte, pero sigámosle como sigue el novelista a su héroe, resuelto a ver y oír, sin ser visto ni oído.

II  
Una palabra, una mirada, un paso, son suficientes para cambiar, por completo, el curso de una existencia. Hay actos de una importancia suma, que deciden de nuestro porvenir; de los que depende nuestra felicidad ó nuestra desgracia, y sin embargo, en la apariencia no son más que incidentes leves, hechos puramente pueriles.

Si Enrique N. en vez de seguir el camino más corto para su casa, hubiese dado un pequeño rodeo, obediendo los impulsos de su corazón que le aconsejaba no entrar en el obscuro y solitario callejón; ó el encuentro con un amigo, le hubiera detenido por espacio de algunos momentos, no sufriera la más ligera alteración en su género de vida.

La fatalidad se encargó de que así no fuese, de que penetrase en aquella vía en el momento crítico, cuando los acontecimientos estaban, como de autemano, preparados para su perdición. Al torcer la cuarta curva de la tortuosa calle, un gemido sordo, leve, casi imperceptible le hizo detener. Aquel gemido salía del pecho de un moribundo que en el dolor de la agonía se revolcaba en el lodo.

Enrique lo contempló por un momento al tético resplandor del farol; se acercó al moribundo, movido de un noble sentimiento de caridad; quitó el puñal homicida, que aún permanecía clavado en el corazón de la víctima, y... al grito de «¡Alto! al asesino, al asesino!» emprendió precipitadamente la fuga, olvidando la desgracia ajena ante el presentimiento de la propia. Pero ya era demasiado tarde; la huida solo podía servir para agravar su situación; la rouda acababa de sorprenderle en el acto de arrancar el puñal del pecho del herido. Su actitud en aquel momento era la del homicida.

Un instante bastó a Enrique para comprender y apreciar su nada envidiable situación.

—¡Perdido! exclamó con desespera-

ción, al verse en manos de la justicia de los hombres.

—¡Salvado!—murmuró entre dientes el verdadero asesino que acababa de incorporarse a la ronda.

III

El lector habrá sin duda adivinado el resultado del proceso. Las apariencias condenaban a Enrique. Los dependientes de la autoridad que formaron la ronda, hicieron constar en su declaración que le habían sorprendido con una rodilla en tierra; inclinado el cuerpo sobre la víctima; levantando el puñal para hundirlo, con fuerza, por cuarta vez en aquel pecho que ya no palpitaba.

Ante la evidencia cesa toda presunción y la evidencia existía, puesto que el crimen tuvo efecto ante tantos y tan autorizados testigos.

¿Cómo hacer prevalecer la verdad? No había medio posible puesto que el verdadero asesino no pensaba en subsanar el error. Entretanto el inocente negaba; pero su negativa era oída con visibles muestras de incredulidad y hasta de indignación.

Solo una mujer le daba crédito: solo ella estaba convencida de su inocencia, pero carecía de pruebas, solo le era dado dedicarle sus lágrimas y sus oraciones y lo hacía con prodigalidad.

Esa mujer perdió como el reo toda esperanza, pues llegó un día en que no pudo ocultárselo por más tiempo la ejecución, la muerte ignominiosa de Enrique.

Ella, herida de muerte por la desgracia, no tardó en abandonar el lecho del dolor. El hijo desgraciado la llamaba desde el otro lado de la tumba.

IV

Pasaron algunos años. Un acontecimiento imprevisto, vino a dar mayor celebridad a Enrique, siendo de nuevo el tema favorito de las veladas de invierno.

Al calor del hogar oímos referir a un Labrador anciano la historia de aquel crimen, tal cual resultaba del proceso, y él mismo la refirió de nuevo, pasados algunos años, en la forma que acabamos de describirla.

El verdadero criminal, que pudo ahogar la voz de su conciencia ante la justicia humana, confesó su crimen, próximo a comparecer ante la justicia divina.

Aquella confesión formulada en un principio, a los pies de un ministro de Dios, se reprodujo a instancia del sacerdote en presencia de un notario.

JOSE ROCA DE TOGORES.

Incendio en Villoria

A las doce de la noche del día 7 del actual, se declaró en Villoria un incendio en un pajal de la propiedad de Roque González, propagándose a otro de la pertenencia de Luciano Sierra.

Ambos edificios contenían unos 120 carros de paja, que se quemaron totalmente.

El fuego logró localizarse a las tres de la mañana del día 8.

No se sabe aún si el incendio ha sido ó no casual y las pérdidas materiales se calculan en más de mil pesetas.

Merecen elogios los activos trabajos de la guardia civil y el auxilio eficaz del vecindario de Villoria y del inmediato de Villoruela, que no descansaron un momento hasta lograr ver extinguido el siniestro.

Tercer Congreso agrícola Regional DE CASTILLA LA VIEJA

Señores inscritos últimamente como Congresistas:

Aldeatejada.—D. Francisco Blanco, don José Pérez, don Daniel Sánchez Tabernero, don Tomás Sánchez, don Pedro Sánchez Benito, don Verísimo Escribano, don Benjamín Escribano Iñigo, don José Bernal y don Manuel Fraile.

Miranda de Azán.—Don Fulgencio González, don Tomás Sánchez, don Francisco González y D. Román González Nuñez.

Salvatierra de Tórmes.—Don Isaac González Mateos, don Mariano Zapatero, don Leopoldo García, don Valentín Zapatero, don Esteban García, don Jesús Gómez, don Ramón González y don Miguel García.

Pedrosillo de Alba.—Don Desiderio López Escribano y don Nicanor López Escribano.

Cordovilla.—Don Fabio García y don Ramón García.

Alconada.—Don Francisco García. Fuentes de San Esteban.—Don Emilio S. Escribano.

Pino (el).—D. Santos Rivas y don Juan Sánchez.

Valverdón.—Don Angel Rivas y don José Rivas.

Vega de Tirados.—Don Alfonso Calvo y don Juan Francisco Santia-

Salamanca.—Don Benito Sendín Villamayor.—Don Francisco Rodríguez, don Juan Rodríguez y don Manuel Fonseca.

Belaña.—Don Bienvenido Escribano Sánchez, don Francisco Escribano y don Victor García.

Espino de la Orbada.—Don Francisco Zuzunegui.

Vellés (la).—Don Juan Montero.

Calbarrasa de Abajo.—Don Fernando García Alonso, don Juan Hernández Barrera y don Marcelino Diego Martín.

Crónicas veraniegas

Mesa redonda

Penetran en el amplio comedor del balneario los comensales con el tardo paso con que avanzan los monjes por el coro. Para evitar el calor que asfixia allá fuera, en el comedor se mantiene una suave semioscuridad que obliga, como la etiqueta, a ir despacito.

Consultan unos con el camarero el punto que les corresponde, otros lo buscan leyendo los números de los servilleteros; oyense «buenos días» en voz baja, rodar de sillas, golpeo de cristal, cuchicheos y murmullos como de beatas en misa que temen ofender a Dios hablando en voz alta.

Lindas muchachas ataviadas de traje negro con delantal blanco de tira encajonada, se van acercando por turno a los huéspedes que ocupan las dos ringleras de las mesas alargadas, preguntando: ¿puré ó juliana?; mientras el apuesto maître d'hotel observa desde el centro de la sala los ordenados movimientos de sus huésped.

—«Quiere el señor, puré ó juliana?»

—«De las dos y el plato lleno.»—Contesta con acento vizcaino, un hombrón frente a mí.

—«Puré ó juliana, señor?» Y el vecino de la derecha replica bajito: «¿Te llamas tú Juliana? Porque entonces ya sabes lo que pido... Y esconde las manos debajo la mesa.»

Empiezan a oírse más alto conversaciones cortadas.

—Si dieran aquí buena torta de maíz, de esas redonditas, todo corteza, ya vería usted lo bueno.

—No hay nada como el pan de Viena, el bollito ¿eh? no el largo imitado.

—¿Ha bebido usted chacolí bueno?

—Me gusta dejarlo avinagrado un poco más y lo empleo en la ensalada.

—Mire usted amigo, para chacolí bueno, el blanco del mosela. Ese es de lo fino.

—Poco patriota es usted.

—Poco rico es lo que soy, para no beber Rhin a todo pasto.

Y suenan ya risas ahogadas, contenidas quizás por el severo ademán del maître que hace sonar el timbre, trasmisor de órdenes a sus huésped.

El hombrón vizcaino después de comer el plato lleno de sopas mezcladas, le dice al viejo de su izquierda: —¿quiere usted saber el menú? Y sin esperar la respuesta coge la carta y lee:

Filetes Villeroy.

—¿Sabe usted qué es esto de villeroy, tío?

—Paja, hombre. Sigue.

Perdices en salmí.

—Quitada la salmódia se podrán comer—comenta el tío, mientras el sobrino delecta.

Marinada de sesos.

—Querrá decir sesos a la marinera. Adelante.

—Pues ahora sí que se reirá usted tío: *Oosquillas sou lées.*

—No son coquillas hombre, sino coquillas, esa pasta que meten en las conchas de peregrino.

—¡Bah! Pues yo me reservo para los pollos y los postres. Hoy es malo esto.

No obstante el hombrón vizcaino come con apetito.

Mientras tanto dos señoras frente a mí se cuentan sus confidencias no tan bajito, que yo no oiga el diálogo:

—«Anoche se permitió conmigo demasiadas confianzas. En la mesa de los caballitos no quería separarse. Todo era preguntar nuestro plan de vida.»

«No le haga caso. Está arruinado por los ocho costados.» Y ambas se miraban como escudriñándose la verdad de sus palabras...

Mientras, el jefe de comedor hace sonar de nuevo el timbre que dá órdenes a sus huésped.

Suena un murmullo acá y otro allá, como zumbas de abejas junto a un árbol en flor. No se percibe nada, y todo se oye indistintamente.

Ya no son las beatas que temen ofender a Dios hablando en voz alta en el templo, aunque murmuren en voz queda, sino la libertad de la plaza pública en que cada uno dirime á voces sus negocios ó formula sus comentarios. Se ven caras sofocadas, ojos brillantes, posturas académicas, manos agitadas. Hasta el jefe de las lindas camareras necesita llamar su atención con varios golpes de timbre.

El hombrón vizcaino saca una petaca y me ofrece.

—No puedo aceptar—le digo—pues la señora de enfrente es un poco asmática, y...

—Para eso se han hecho los comedores particulares—me responde—y se pone a fumar.

La señora asmática desfila murmurando un «buen provecho» y las demás señoras la siguen, saludando a los comensales restantes con una inclinación de cabeza.

Entonces empieza el humo y las chanzonetas picantes más que el humo, las risotadas descompuestas, las conversaciones con las lindas muchachas, uniformadas de traje negro y delantal con tira bordada. Los jóvenes piden á gritos que les sirvan en la terraza.

Y el comedor abandonado por fin, vuelve a la semioscuridad de un templo.

Se dá allí culto a la materia, que muy pocos saben espiritualizar.

JULIO ROJO.

Bolsa de Madrid

Cotización del día 11

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Día 10, Día 11. Includes entries like 4 por 100 interior, Amortizable 5 por 100, etc.

CAMBIOS.

Table with columns: París, Londres, Día 10, Día 11. Includes entries like París, á la vista, Londres, etc.

Revistas y periódicos

Alrededor del Mundo

El número de esta semana contiene los siguientes artículos.

La defensa de la Coruña por el marqués de Cerralvo.—A caza de cabezas.—Robos en gran escala y robos estrambóticos.—El insecto que destruye á la langosta.—El pato que no quiso servir de reclamo.—La belleza de las mujeres noruegas.—Creando razas nuevas de animales.—Por qué se mueve la sensitiva.—Asalto á pis-

tola.—Un gran auxiliar de los agricultores.—Castigos raros.—Anécdota de Kruger.—La curiosa digestión de las serpientes, y las acostumbradas secciones de Averiguador Universal, Preguntas y Respuestas, Recetas y receros, etc.

Publica, además, este número otro pliego encuadernable de la novela de Max Pemberton "El Pirata de Hierro."

Sección Oficial

De la Gaceta

Presidencia.—Real decreto resolviendo á favor de la autoridad judicial una competencia promovida entre el gobernador civil de la provincia de Orense y el juez de primera instancia de Carbellino.

Gracia y Justicia.—Real orden disponiendo que los secretarios y vicesecretarios de Audiencias provinciales manifiesten al ministro si desean continuar figurando en el escalafón actual.

Hacienda.—Real orden resolutoria de un expediente de asimilación de la industria de vendedores al por mayor de hortalizas y frutas frescas.

Gobernación.—Real orden disponiendo se autorice al Ayuntamiento de Madrid para el traslado de los restos cadavéricos existentes en los cementerios clausurados del Norte al columbario y cripta de la iglesia proyectados.

Instrucción pública.—Real orden nombrando profesora de la enseñanza de arpa en el Conservatorio á doña Vicenta Tormo y Serrano.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 13.—Sábado.—San Hipólito y Casiano, mártires; Santa Elena y Rudegunda, reina.

Día 12.—Parroquia de la Purísima Concepción (M.M. Agustinas).—Prosigue la novena á San Roque.

Iglesia conventual de San Esteban.—A las seis misa de la Virgen y los ejercicios acostumbrados por la tarde.

Iglesia de San Millán (Siervas de María).—Los mismos cultos.

Iglesia conventual de la Magdalena (P.P. Carmelitas).—A las seis de la mañana misa de la Virgen, cantada. Por la tarde, á las seis, solemne Salve carmelitana.

Parroquia de San Martín.—La novena á San Roque.

Iglesia de San Benito (P.P. Salesianos).—Por la tarde, al obscurer, exposición de S. D. M., rosario cantado, cánticos, bendición con el Santísimo y letrilla á la Virgen.

Agricultura y mercados

Salamanca.

Compra del día:

Trigo candeal á 48 y 1/2. Rubión 44 y 1/2 y 45. Barbilla, 44 y 44 y 1/2 id. Centeno á 38 y 1/2 y 39 id. Cebada á 27 y 27 1/2 id. Algarrobas á 38 y 1/2. Garbanzos, de 000 á 000.

Ventas sobre wagón Salamanca

Trigo Candeal á 48 y 1/2 rs. bras, trigo nuevo. Centeno á 40 y 40 1/2 las 90 libras. Entradas bastantes. Tendencia firme. Temporal muy seco.

Harinas.

Extra.—41 pesetas, los 100 kilos. Todo pan.—40 id. id. Segunda.—39 id. id. (Consumos pagados)

La encerrona de ayer

La celebrada y organizada por algunos compradores de ganado lanar en nuestro circo taurino fué en extremo cómica por los muchos incidentes que en ella ocurrieron.

Se lidiaron ocho churratos de Carreros, de los cuales cuatro fueron muertos á estoque por los improvisados toreros.

La concurrencia, cuyo número no bajaría de 600 personas, salió satisfechísima de la fiesta, donde además de pasar agradablemente la tar-

de, fueron espléndidamente obsequiadas con refrescos, por los organizadores de la corrida

LOCALES

Con motivo de las fiestas que anualmente dedica Béjar á su patrona la Virgen del Castañar, el día 11 de Septiembre se celebrará una corrida en aquella plaza de toros.

El Excmo. Sr. Obispo de Ciudad-Rodrigo, contestando á la invitación que le ha hecho el señor Gobernador civil rogándole viniese á Salamanca en los días de la visita del Rey, dice que para el caso de no haberse posesionado en aquella fecha de su diócesis el nuevo Prolado Rvmo. P. Valdés, gustoso vendrá para cumplimentar á don Iñonso.

La Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Cáceres y Portugal y del Oeste de España acaba de adquirir material nuevo para sus líneas.

Los mencionados vehículos se hallan dotados de todo género de comodidades. Hasta los de tercera clase tienen redondas para colocar los equipajes, cierre automático de las puertas, de dentro y fuera, calefacción por vapor, timbre de alarma, etc.

Dichos coches comenzarán á circular en breve.

De viaje

Han salido para San Sebastián, don Victoriano Angoso y sus hijos.

— Para el balneario de Lucio (Lugo) don Vicente Alonso y su distinguida familia.

— Para Rueda don Pedro Cobos.

— Ha salido para Santander la señora Ana Sánchez Cabo.

— Ha llegado á Salamanca el primer teniente de caballería don David Suárez, destinado al regimiento de Borbón.

— De las Hurdes ha regresado el chantre de esta Catedral, don Francisco Jarrin.

— Se encuentra en Salamanca con su distinguida señora, don Jacinto Elena.

— Ha regresado de su excursión á Bibao, el canónigo don Tomás Redondo.

— Ha llegado á esta capital el catedrático del Instituto de Cáceres D. Ladislao Martín.

La Delegación de Hacienda ha nombrado administrador subalterno de Bienes Nacionales de Ledesma, al vecino de Rollán don Andrés Sánchez.

La Comisión liquidadora del batallón de cazadores expedicionario á Filipinas número 4, publicará en breve en el *Boletín oficial* relación de los soldados cuyos ajustes se hallan ya liquidados.

Habiendo terminado el plazo, se ha dispuesto que los jefes y oficiales cesen de llevar luto riguroso con motivo del fallecimiento de la reina Isabel.

Se ha dispuesto que los individuos de tropa que recibieron licencia ilimitada en 1903, el pasar á la reserva activa queden como se dispuso para los de 1901, perteneciendo á los cuerpos de su procedencia debiendo causar alta en los batallones y compañías de depósito, cuando unos y otros se organicen; y que los de licencia limitada por exceso de fuerza dentro del tercer año de servicio continuarán perteneciendo á sus compañías, escuadrones y baterías, respectivamente.

Ha sido nombrado capellán del Noviciado de la Hijas de Jesús don Benjamín Casas.

Para ir cómodo sin tener averías y evitar accidentes desagradables, usar siempre bicicletas de primer orden.

Véase el anuncio de Lázaro Bartolomé inserto en 4.ª plana.

Ayer pasaron el día en Salamanca nuestros queridos amigos de Alba de Tormes don Eduardo Álvarez y don José S. Rojas, corresponsal el uno y asidno coaborador el otro de EL CASTELLANO.

Ambos regresaron por la tarde á dicha villa.

El orfeón *el Duero* ha elegido, como obra de libre elección para el concurso de Salamanca, el potpourri de aires castellanos *trains arias*, de su director señor Haedo.

Ha sido comprendido en la ley de accidentes del trabajo un arriero llamado Eugenio García, natural de Béjar, que conduciendo una caballería de su amo don Felipe Martín, tuvo la desgracia de ser arrojado por aquella resultando con una luxación en el metacarpo de la mano derecha.

Ha sido denunciado al gobernador civil el dueño de una posada, situada en la plazuela de Santa Eulalia, Cayetano Holgado, por negarse á abrir la puerta de su casa á la autoridad que necesitaba hacer un registro doméstico.

En el pueblo de Arceano han ocurrido cuatro ó cinco casos de sarampión en los niños.

La epidemia se ha presentado al parecer con carácter benigno.

El número de licencias concedidas por

el Gobierno civil durante el mes de Julio último, de uso de armas de caza y para pescar, ha sido el de 55.

Ha sido denunciada por los agentes de vigilancia una mujer, vecina de la calle de la Guerra por maltratar a una hija suya.

Acompañada de sus hermanos políticos don Manuel Suarez y señora, ha regresado anoche de su excursión por Béjar y Gredos, la joven esposa de nuestro querido compañero de redacción D. Eudoxio de Castro.

Mañana saldrán todos con dirección a un puerto de mar portugués donde pasarán una temporada.

Se encuentra enfermo hace unos días nuestro buen amigo el oficial primero de la Diputación provincial D. Emilio Soler. Desearnos su pronto restablecimiento.

Por la Dirección del Tesoro se ha dictado nueva disposición, concediendo prórroga hasta el día 31 del presente mes, para la adquisición de cédulas personales sin recargo.

## Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO  
Madrid, 12. Varias horas

## Reunión de demócratas

Dicen de San Sebastián que en el Monte Ulía se ha celebrado un almuerzo, al que han asistido los señores Canalejas, marqués de Teverga, Rodríguez, Villanueva y unos veinte senadores y diputados del partido. Todos los jueves propiense reunir cuantos ex-ministros y representantes de ambas Cámaras se hallen de veraneo en San Sebastián. En el almuerzo reinó mucha cordialidad y entusiasmo.

## Cardenal de viaje

Ha salido para Puente Viejo el cardenal Sancha, Arzobispo de Toledo.

## De San Sebastián

En Miramar se ha celebrado la acostumbrada recepción de las autoridades que ha estado muy concurrida.

El Rey ha firmado varias disposiciones, entre ellas las más importantes una modificando los servicios de las tropas y todo cuanto con ellas se relaciona en las islas Baleares, y otra sobre asistencia de los profesores y alumnos a las clases de enseñanza.

## Sentimiento en Francia

La muerte de Valdek Rousseau ha causado gran sensación en toda Francia, principalmente entre los elementos liberales.

Los periódicos de este matiz le dedican extensos artículos necrológicos y en el gobierno francés se reciben a cada momento numerosos telegramas de pésame por la muerte del ilustre estadista.

## Obreros sin trabajo

Dicen de Málaga que en el inmediato pueblo de Torre del Mar se teme que ocurra alguna alteración de orden público, con motivo de haber despedido la fábrica de azúcar de los señores de Larios más de 300 obreros.

Estos recorren las calles pidiendo pan y trabajo.

## Complot descubierto

En Tientsin se ha descubierto un complot, organizado por los cosacos disfrazados de chinos, que iban con el objeto de asesinar al general japonés Koraki.

## Contra Rusia

Un despacho de Tokio dice que el cargamento del vapor «Thea» echado a pique por los rusos, no contenía contrabando de guerra.

En Alemania reina gran indignación contra los rusos, por este acto tan brutal como injustificado.

## Sampedro

### expresivo

El ministro de Estado ha dicho que no concede finalidad política al banquete de los demócratas.

Rxpresó su más completa seguridad de que el gabinete del señor Maura tiene larga vida, pues el asunto del Concordato, al contrario de lo que algunos suponen, proporcionará a Maura en las Cortes un éxito grande, pues la reforma significa un triunfo. No podía exigirse ni esperar más—dijo. A su tiempo quedará evidenciado que en este asunto ha sido respetada y mantenida en todos sus prestigios la soberanía nacional. Los liberales no podrían demostrar lo contrario.

En cuanto a las versiones circuladas respecto a la retirada del señor Maura, negó que fueran exactas así como la de que sería sustituido por Dato. Este—añadió—ni aspira a dicho cargo ni este cambio es necesario ni beneficioso para el partido conservador.

## Bomba apagada

En Logroño en una casa en construcción se ha encontrado una botella, conteniendo explosivos y con la mecha consumida y apagada.

## ¿Sera justicia?

En Casarabonela (Málaga), se ha suicidado colgándose de un árbol el parricida Juan Trujillo, absuelto recientemente por falta de pruebas.

## Más desgracias

En una mina de Huerva ha ocurrido un desprendimiento de tierras, resultando un muerto y cuatro heridos.

## Abrasados

En un pueblo de la provincia de Gerona llamado Medina, estalló un incendio muy violento, en el cual perecieron abrasados un padre y un hijo.

## Los funerales de Rousseau

Mañana se celebrarán en París los funerales de Waldeck-Rousseau en forma sencillísima. Será enterrado en Mont-martre.

## Reservas de Maura

El señor Maura sigue en Ontañeda y se muestra reservadísimo acerca del asunto de los martirios de Alcalá del Valle.

Dice que no lo tiene todavía bien estudiado.

## Convenio firmado

En París se ha firmado el convenio de los ferrocarriles transpirenáticos.

## Sin noticias

No se han recibido nuevas noticias de los combates de Puerto Arturo.  
GARCIA-PLAZA.

## Ultima hora

Esta mañana entre diez y once fué atropellado por el caballo del conocido industrial, señor Cadenas, un niño de corta edad, llamado Agustín Blas, hijo de una mujer apodada «la Morros».

El caballo puso una de las patas sobre la frente de la criatura, causándole una grave herida en la cabeza, de la que fué curado en la casa de socorro.

La herida es de pronóstico reservado.

## VENTA DE LA DEHESA «SAN PEDRO»

En pública y extrajudicial subasta se vende la dehesa titulada de «San Pedro» situada en el término jurisdiccional de Villamiel, partido judicial de Hoyos provincia de Cáceres.

Consta de 200 hectáreas, poblada de monte al o de roble en explotación; tiene aguas abundantes, pasto y monte bajo, está cerca a pared de piedra, y la atraviesa la carretera de Valverde a Hervás: dista de Hoyos dos kilómetros y de Villamiel cuatro.

Está a dos leguas del límite de la provincia de Salamanca en dirección y por el Puerto de Perales.

Mantiene ganado vacuno especialmente cabro y de cerda en la montanera, con abundantes pastos y bellota.

Tiene una espaciosa casa con varias dependencias, tenidas para ganados, pajares y cercados destinados a labor, eras empedradas y otros adherentes.

El acto de la subasta tendrá lugar en Salamanca, en la Notaría del Dr. Prada, hasta el día 30 de Agosto de 1904, y en la del notario de San Martín de Trevejo (Caceres), D. Leonardo Marcos Lozano, hasta igual fecha.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en casa de D. Luis de Figueroa y Nadal, en San Martín ya citado.

La postura mínima que se admite en la licitación es la de 75 000 pesetas.

## Academia-Colegio de San José

A alumnos internos y externos de Universidad ó Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Díaz, Conde de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca. 2-3

## Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51--Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamientos, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentos, en lo cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos ó escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad, para lo cual esta Agencia se compromete a anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y a ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos.

El socio don Ceferino de Castro ejerce a la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

## Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las Facultades ó Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaus

CALLE DEL SILENCIO 1 Y TOSTADO 1 - SALAMANCA

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo a las Facultades ó Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido a su régimen especial y a la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La casa colegio consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellan), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la Escuela modelo que á cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación en Normales ó Instituto.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio ó Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al reglamento. Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación *perdida* sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prevía autorización, se formalizan toda clase de matriculas en los centros oficiales.

—Pidanse detalles y Reglamentos al Director—

17 Folletín de «El Castellano»

## Tartarin

DE

## Tarascon

por

## Alfonso Daudet

ra de París. Este es siempre el mismo y perpetuo ó insípido baile de máscaras de provincia. Poca gente en el salón; algunos exitados del casino, niñas fugadas del hogar tras algún oficial, unos descargadores cesantes y cinco ó seis lavanderas mahonesas que se lanzan a él y que guardan del tiempo de su virtud un cierto vago perfume de ajos y salsas azafranadas... Más, el verdadero y principal golpe de vista del baile no es éste, sino el del salón de descanso transformado por las circunstancias en sala de juego... Una masa febril y abigarrada se mezcla y atropella en el en torno del ancho tapete verde: turcos con licencia apostando sueldo sobre sueldo, mercaderes, mozos de la ciudad alta, negros, malteses, colonos del interior que si á mano viene habían andado cuarenta le-

guas para ir á apostar al azar, á unas, el dinero de un arado, ó de un par de bueyes... todos excitados, pálidos, apretados los dientes, con su singular mirada de jugador, turbada extraviada, obcecada á fuerza de mirar siempre la misma carta.

En otros grupos, tribus de judíos argelinos jugando en familia.

Los hombres vestidos á la oriental horriblemente recompuestos con medias azules y gorras de terciopelo. Las mujeres abotargadas y pálidas, mantenidas tiesas dentro de sus ceñidos petos de oro... Agrupada al rededor de las mesas, la tribu chillaba y viene, cuenta con los dedos y juega poco. Sólo de cuando en cuando, después de largos conciliabulos, un viejo patriarca con una barba como el Padre Eterno, se separa del grupo para ir á arriesgar el duro familiar.

Entonces, tanto cuanto dura la partida, nótese un vivo centelleo de ojos hebreos dirigidos hacia la mesa, terribles ojos de amante negro, que empiezan por hacer agitar las piezas de oro sobre el tapete y acaban por atraerlas suavemente como tiradas por un hilo.

Luego, reyertas, discusiones, interjecciones, de todos países, gritos locos en todas las lenguas, cuchillos desenvainados, la policía que llega y el dinero desaparece.

A una de estas saturnales acudió una noche Tartarin para lograr distraerse, en busca del olvido y la paz del espíritu.

El héroe andaba solo por entre la

muchedumbre pensando en su mora, cuando de repente en una mesa de juego, sobreponiéndose al din din del oro, eleváronse á gritos dos voces irritadas:

—¡Os digo que me faltan veinte francos, caballero!

—¡Caballero!

—¿Aún? ¡Caballero!

—¿No sabéis con quién habláis, caballero?

—Tendré mucho gusto en saberlo.

—¡Soy el príncipe Gregorio de Montenegro!

A este nombre Tartarin, emocionado, cruzando por entre el gentío, fué á colocarse en primer término, contento y satisfecho de dar otra vez con el príncipe, ese príncipe montenegrino tan fino, cuya conocimiento tuvo el gusto de trabar á bordo del pailebot...

Desdichadamente, aquel título de alteza que tanto había deslumbrado al tarasconés, no produjo el menor efecto al oficial de cazadores con quién el príncipe sostenía la algarada.

—«Enterados...»—dijo el militar burlescamente: y luego, dirigiéndose a la concurrencia:

—«¿Gregorio de Montenegro?... ¿quién le conoce, señores?... ¡Nadie!»

Tartarin indignado avanzó un paso.

—«¡Perdonad... yo conozco al príncipe!»—dijo con voz firme y marcado acento tarasconés.

El oficial de cazadores le miró un

momento de pies y cabeza y dijo haciendo una inflexión de hombros:

—«¡Bueno, acabemos ya...! Repartid los veinte francos que faltan y no haya más cuestión.»

Y dicho esto volvió la espalda y perdióse entre la concurrencia.

El fogoso Tartarin quiso seguirle, más el príncipe se lo impidió:

—«D. j. d. eso es cuenta mía.»

Y tomando al tarasconés por el brazo, condujole a fuera rápidamente.

Al llegar, el príncipe Gregorio de Montenegro, descubriose, le tendió la mano y recordando vagamente su nombre, empezó con voz vibrante:

—Señor Barbarin...

—¡Tartarin!—dijo el otro tímidamente.

—¡Tartarin ó Barbarin, no importa qué! Desde hoy nuestra amistad ya será hasta la muerte!»

Y el noble montenegrino le sacudió la mano con calor y energía... Pensado lo satisfecho que se vería el tarasconés...

—¡Príncipe!... ¡Príncipe!... exclamó alborozado.

Un cuarto de hora más tarde instábase ante una mesa, en la terraza del restaurant de los Plátanos, agradable sitio nocturno, con vistas al mar, y ante una magnífica ensalada rusa y una botella de vino de Crezia, reanudaron el conocimiento.

No podéis imaginaros nadie más agradable que ese príncipe montenegrino. Delgado, fino, de cabellos rizados por el peluquero, primorosamente afeitado, condecorado con in-

finidad de placas, de mirada vivaz, expresión cariñosísima y cierto acento ligeramente italiano que le daba todo el aire de un Mazarino sin bigotes, y muy docto además en lengua latina, citando oportunamente á cada paso á Tácito, Horacio y los comentaristas de Cesar.

Perteneiente á una raza de antiguo abolengo, sus hermanos al parecer, á causa de sus ideas liberales, le habían emancipado desde los diez años, y desde esta edad recorría el mundo para su placer é ilustración, bajo su alteza oficiosa... ¡Coincidencia singular! El príncipe había pasado tres años en Tarascon, y como Tartarin se extrañara de no haberle visto jamás en el casino ó por el paseo: «Salía poco...» dijo la Alteza en tono evasivo. Y el tarasconés, por discreción, no se atrevió á interrogarle más. ¡Todas esas grandes personalidades tienen algunos puntos misteriosos!...

En conjunto era un buen señor ese príncipe Gregorio. Sorbiendo á pequeños buches el rosado vino de Crezia, escuchó con paciencia á Tartarin hablarle de la mora, y hasta le aseguró dar pronto con ella, pues conocía perfectamente á todas aquellas damas árabes.

Bebieron bastante y reco. ¡Se brindó por las damas de Argel! ¡por Montenegro libre!...

El mar chocaba por fuera á los pies de la terraza, y las olas, en las sombras, daban contra la orilla con

# Anuncios

## Fábrica de chocolate

**JUAN FRANCISCO MARTINEZ**  
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de odos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

## RELOJERIA

**PEDRO JUANES**

49, RUA, 49—Salamanca  
Verdaderas novedades y completo

surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAM, ROSCOFF, BASCHCHMID, REGULADOR D. G. 1.ª, Omega y otras.

Despertadores de bolsillo repetición, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora.

Taller de composturas garantizadas.

## Banco Vitalicio de España

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

Capital social. . . . . Ptas. 15.000.000  
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1093 > 17.638.509'61  
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación de la Compañía hasta 30 Abril, 1904. . . > 437.372.382'83  
Pagado á los asegurados hasta igual fecha > 28.559.394'57

Esta sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**  
San Pablo, 66

# EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6—SALAMANCA.

## JUAN APARICIO

Bejar—Plaza Mayor, 3 y 4

Representante-Delegado en la Provincia de Salamanca de la Sociedad anónima

ESCHER WYSS & COMPAÑIA

Zurich (Suiza) y Ravensbourg (Wurtemberg)

Turbinas y motores hidráulicos.—Reguladores y accesorios.

Bombas para todas las capacidades y alturas.

Caldéras de vapor de toda magnitud.

Máquinas para la producción de hielo y frío.

Instalaciones frigoríficas completas.

Instalación completa de fábricas de papel.

Compresores de aire.—Trasmisiones y transportes de fuerza.

Motores á gas y á petróleo.—Mangones sistema ZODEL.

Buques á vapor de todos tamaños.—Remolcadores.—Buques transportes.—Yachts.—Lanchas de recreo.

Envío gratis de proyectos y presupuestos

Material eléctrico. Especialidad

en Motores y Dinamos

## FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

## IMPORTANTE

«El ya muy conocido y antiguo Representante en esta provincia, de la también antigua y acreditada casa de los Sres. A. Barceló é Hijos, de Málaga, como igualmente de varias otras casas y distintos artículos de la Nación, sumamente apreciados aquí, es hoy día asimismo, el agente en Salamanca, del Centro general de representaciones en España de casas y productos extranjeros de D. B. Martínez Imbert, establecido en Barcelona, cuyas principales mercancías representadas á continuación, se expresan por orden alfabético á saber.»

Agua de Vals, de la fuente Tourrette.—Alambres, hojuelas, cañutillos, costillas, etc., en oro y plata.—Amiantos brutos.—Artículos para silleros, guarnicioneros y carruajeros.—Baldosas y mosaicos varios.—Bisutería de plata.—Casitas, pabellones y kioscos en hierro para sumideros y letrinas, y letrinas modernas para cuarteles, escuelas, fábricas, etc.—Ciruelas de Agen ó de Ente.—Colas-gelatinas y gelatinas finas.—Colas de pescado y demás productos especiales para los vinos y las cervezas.—Colorantes especiales, esencias, perfumes y otros artículos para licoristas, confiteros, semoleros, etc. etc.—Conservas alimenticias del Perigord.—Cochets Bonnaz para las máquinas de bordar.—Esencia concentrada de vinagre.—Griños, tapa-botellas, metros y demás artículos de Saint-Claude.—Hojas para serra y otros accesorios para los mármoles y las piedras.—Maquinarias y sifones para gaseosas y filtros para agua con bujías de porcelana.—Máquinas y sifones para gaseosas y filtros para los mármoles y las piedras.—Mármoles blancos y verdillos.—Mármoles negros y otros.—Marrons glacés, confitados y crudos.—Moldes y utensilios para chocolateros, confiteros y otra infinidad de industrias.—Muebles rústicos «Gervat» y otros artículos.—Oro y plata falsos en rollos y máquinas para dorar con dichas hojas en rollos.—Pajas para chichoneras.—Papeles calados para confiteros y demás.—Pasamanería y bordados en oro y plata.—Podadoras y otros instrumentos perfeccionados para jardinería.—Primeras materias para la perfumería y perfumería misma.—Puntillón ó piquillo.—Purpurinas y oro plata y aluminio en hojas.—Quesos de bola y de nata.—Tierras refractarias para crisoles de vidrieras y cristaleras.—Tripas saladas y secas de buey, ternera y cerdo para embutidos.—Vinos de Champagne.—Vinos de Nápoles y Sicilia.—Vinos del Rhin, Moselle y Mousseux.

Representante en la provincia, D. Dionisio Patino Zamarréño, Leones 7 Salamanca.

## Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39 **MARCELINO CHAPADO** Teléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



## Lázaro Bartolomé

RUA, 13 y 15

BICICLELAS con rueda libre y freno á la yanta de la rueda motriz, de venta y alquiler, de las mejores marcas francesas.

CLEMENT, GLADIATOR É HIRONDIER

Muy en breve se recibirán otras marcas buenas de Bicicletas, bastante más baratas, con yantas de madera, níqueladas y esmaltadas, que se dedicarán solamente á la venta á precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas.

También se recibirán en uno de estos días, CUBIERTAS, CÁMARAS DE AIRE, DISOLUCIÓN, ETC., ETC., de la casa DUNLOP, que es la mejor fábrica de esta clase y la más reputada del mundo.

MOTOCICLETAS nuevas y usadas, de venta, y accesorios de todas clases, que se venderán á precios muy reducidos.

Se dan precios y detalles por correo á todo el que lo solicite y pueden hacerse encargos desde las SEIS de la mañana hasta las DIEZ de la noche

Fíjense bien: Rua, 13 y 15

TIENDA DE LOS CUBANOS

Frente á la Relojería de Carranza

## LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija  
AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martín

PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17

## Baños de Ledesma

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre

Abiertos TODO EL AÑO

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.—Se venden frascos de SULFURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para más detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando Garcia

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

## Félix Carbajosa Rico

Sucesor del Armuñés

Doctor Riesco, 33.—Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad

## PASTILLAS BONAL

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, retención del aliento, etc. Las pastillas BONAL, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se publicaron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis

Poliglicorofosfatada Bonald.—Medicamento Antineurasténico y antidiabético, Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Frasco de Acanthea granulada, 5 pts. Frasco del vino de Acanthea, 5 pts.

De venta en todas las farmacias y en el extranjero.

Elixir Antibacilar Bonald

(Thiocol cinamo-vanádico fosfoglucérico)

Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosa incipiente, Catarris bronco-neumónicos, laringo-tráqueas, infecciones gripales, etc. etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PUNTAS